



## Komplexe Migration – Differenzierte Integration

Lokale Dynamiken zwischen  
Rumänien/Bulgarien und dem  
Ruhrgebiet

Von Dr. Christian Schramm,  
Prof. Dr. Ludger Pries und  
Unter Mitarbeit von

Andreea Melania Nagy

2024, 250 S., brosch., 64,- €

ISBN 978-3-7560-1586-3

E-Book 978-3-7489-4569-7

(Migration & Integration, Bd. 15)



Migrationsmuster sind meist sehr komplex. Neben der klassischen Einwanderung finden sich verschiedene Formen mehrdirektionaler, multipler temporärer Wanderungen sowie grenzüberschreitende Lebensbezüge unterschiedlichster Art. Individuelle Migrationsprojekte und damit verbundene Integrationsorientierungen wandeln sich zudem über die Zeit. Daraus leiten sich große Herausforderungen für die Akteure lokalen Integrations-

managements ab. Am Beispiel verschiedener Gruppen Migrierender aus Rumänien und Bulgarien werden deren Erwartungen und Bedürfnisse dargestellt, der enge Zusammenhang zwischen Migrationsorientierungen und Integration erläutert und Vorschläge für ein differenziertes Integrationshandeln in Ankunfts- und Herkunftskommunen gemacht.



## Komplexe Migration – Differenzierte Integration

Lokale Dynamiken zwischen  
Rumänien/Bulgarien und dem  
Ruhrgebiet

By Dr. Christian Schramm,  
Prof. Dr. Ludger Pries and  
with the collaboration of  
Andreea Melania Nagy

2024, 250 pp., pb., € 64.00

ISBN 978-3-7560-1586-3

E-Book 978-3-7489-4569-7

(Migration & Integration, vol. 15)

In German



Migration patterns are usually very complex. In addition to traditional immigration, there are various forms of multi-directional and multiple temporary migrations as well as cross-border life references of all kinds. Individual migration projects and the associated integration orientations also change over time. This results in major challenges for those involved in local integration manage-

ment. Using the example of various groups of migrants from Romania and Bulgaria, their expectations and needs are presented, the close connection between migration orientations and integration is explained and suggestions are made for differentiated integration management in the municipalities of arrival and origin.